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■精准扶贫 科技先行

■最新发现与创新
科技日报北京 5月 2日电 （记者李大

庆）2 日出版的《自然》杂志刊登了《冰河时

期的欧洲人群历史》一文，探讨了冰河时期

的欧亚人群演化是否具有连续性，是否存

在人群重组；距今 7 千年—4.5 万年间不同

区域的古人群具有哪些特点，是否相互关

联，对现代人群有怎样的遗传贡献。

文章第一完成单位是中科院古脊椎动

物 与 古 人 类 研 究 所 ，第 一 作 者 是 该 所 古

DNA 实 验 室 暨 中 科 院·德 国 马 普 学 会 古

DNA 研究中心主任付巧妹。

文章指出，距今 3.7 万年—1.4 万年间，

欧洲人群具有很大的连续性。尽管早期现

代人中尼安德特人的基因含量在很短时间

里下降了 1.5—3 倍，但这不能用不同人群

的混合稀释来解释，很可能是末次冰期气

候变化造成的结果；早期现代人在欧洲存

在一个重要的群体，并对后期人群影响很

大。当然该地区也有些群体在其间消失

了。这些在不同时空分布的 51 个个体，不

仅揭示出其自身和所在群体的遗传信息，

还反映了不同人群的相互关系，在探讨已

知的考古文化体系间的复杂关系方面具有

重要作用。

文章认为，末次冰期结束后的第一个

强烈变暖事件对欧洲人群结构影响很大。

他们在冰期结束（距今 1.4 万年左右）后与

近东人群出现了很强的联系。

专家指出，与以前静态分析旧石器时

代晚期单一个体基因组不同，本项研究首

次揭示了该时段欧亚地区完整的人口动态

变化，更翔实地绘制出冰河时代欧亚人群

的遗传谱图，呈现出史前人类演化的复杂

性细节，是该领域研究的一项重大突破。

冰河时代欧亚人群遗传谱图绘出

2016年中国（深圳）IT领袖峰会

前沿科学与新技术的论坛上，四位顶

尖专家坐在台上精辟论道。其中三

位是誉满学界的院士，相形下另一个

则似少年像书生，谦逊而儒雅，他就

是80后才俊刘自鸿。

话间，刘自鸿从上衣口袋里掏出

一个小画轴似的圆柱体，从侧面轻轻

一拉一张轻薄如纸的高清大屏呈现

在众人面前，原来这是一个可收缩的

电脑，现场引发一片惊叹。

这就是刘自鸿的惊艳世界的柔

性显示技术之美。厚度仅为 0.01毫

米，卷曲半径可达1毫米，世界最薄。

这项革命性的新型显示技术不仅让

世人惊诧，更引起了国际业界的高度

关注，因为它将有望快速带动实现一

个新的超千亿美金的柔性显示电子

市场和近万亿美金的上下游产业链。

26岁就从美国斯坦福大学博士

毕业的刘自鸿是国家“千人计划”特

聘专家，微纳电子学专家。曾任美

国IBM公司位于纽约的全球研发中

心顾问工程师及研究科学家，担任

美国国家自然科学基金现场评审专

家。其实，他还是年轻的企业家，29

岁在美国硅谷和中国深圳同步创立

跨国公司柔宇科技，并带领公司在

成立仅两年多的时间里，获200多项

核心技术知识产权，更获得国内外

十余家著名风险投资机构的四轮投

资，成为最快跻身全球价值超 10亿

美金公司“独角兽俱乐部”的科技创

新企业之一。

人们已习惯地接受各种显示器

的方正正硬邦邦，但还是向往曲弧变

柔性美。刘自鸿就是要满足人类对

美的欲望和对生活舒服的渴求。在

2016国际消费电子展上，柔宇科技发

布了一款弧形汽车中控，如依山缓降

的瀑布，柔美至极。仅靠一个弧形屏

幕，就将传统汽车中控台的显示、按

键等全部集于一体。更酷的是可随

意根据需要进行弯曲，对汽车的结构

设计和人车互动带来无限的可能

性。这已不只是华丽的显示，而是曼

妙的触控，其最核心的部件正是柔宇

科技独创的柔性电子传感器。

柔宇科技的柔性传感器应用在

智能家居的开关上，单手指触摸透明

的开关，灯亮起一盏；三根手指触摸，

灯亮起三盏；五指触摸开关，灯亮起五

盏。通过手指在开关上触摸时的靠拢

和分开手势，可调节灯的明暗程度，

实现灯具的便捷操控。还可以根据

环境需要做成透明和弯曲的，柔性传

感器让智能家居诞生出无数的可能。

刘自鸿和他的团队还把柔性之

美用于可穿戴电子设备、服装等众多

领域。一些欧洲的时尚品牌、模特公

司甚至也与柔宇科技洽谈，可以预见柔性之美将给世界带

来更多璀璨之光。刘自鸿说，柔性显示不光会改变一个产

品，从上游的材料，到下游产品的设计和制造，甚至软件和

移动互联网，它最终会影响一个生态系统。

业界对刘自鸿给予了高度的评价，柔性显示和触控技

术本身是一扇窗，打开这扇窗，你会看见一片森林，那就是

下一代电子产业的革命。

人们已开始享受柔性显示之美，但对美的创造之难懵

懂不知。刘自鸿形容，如果液晶显示屏是在水泥地面上建

楼，柔性显示屏就是“在豆腐上盖大楼，我们做到了”。制

作柔性屏要在极薄的薄膜上，作出千万个晶体元器件，再

把发光的材料做上去，最后厚度还要比头发薄。

为了豆腐上建大楼，刘自鸿每天的工作时间超过16

个小时，白天处理美国事务，晚上忙深圳工作。这些年，他

在中美往返的旅程超过100万公里，只恨分身乏术。科技

改变世界的信念和创新创业的激情让刘自鸿时刻青春洋

溢，每一个来到柔宇科技的访客，都会被前台桌前那句醒

目的标语吸引：We do not predict future, We invent

the future!（我们从不预测未来，我们创造未来！）
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4月 10日凌晨 4时，河北农业大学二级教授、博士

生导师李保国，因心脏病突发与世长辞，年仅 58 岁。

从 4 月 18 日开始，科技日报以三篇长篇通讯追记这位

最美的科技特派员。

扎根山区 35 年，取得研究成果 28 项，推广实用技

术 36 项；每年深入山区 200 天，建成富岗苹果连锁基

地 369 个等，使山区增收 35.3 亿元；每年行车 4 万多公

里，让 140 万亩荒山披绿；先后主讲 9 门课程，举办培

训班 800多次……

这些数字记录了这位优秀的农业科技人员忙碌

而奉献的一生，他为了贫困地区发展和农民脱贫致富

做出了卓越的贡献，谱写了一曲质朴无华又感天动地

的壮丽诗歌。

他是一颗精准扶贫的种子，在巍巍太行扎根生长。

李保国从“有雨遍地流，无雨渴死牛”的前南峪干起，使昔

日的穷山村，变成了太行山区的一颗璀璨明珠……

他是一把精准脱贫的火炬，照亮了山区脱贫的希

望。20年前，李保国来到“有女不嫁岗底郎，光着脊梁

睡土炕”的岗底村，开发出富岗苹果生产的 128 道工

序，创出了国内驰名的“富岗”苹果品牌……

他 是 一 面 精 准 脱 贫 的 旗 帜 ，引 领 着 人 们 奋 发

前行。17 年前，他在开发艰难的太行山干旱丘陵

岗地——临城县狐子沟开辟了治理战场，使草都长不

好的荒岗变成了“花果山”，培育出全国知名的“绿岭”

核桃；7 年前，他在平山县葫芦峪，把山区“山水林田

路”综合治理技术做成了标准化模块，指导园区连片

高规格治理荒山 3 万多亩，创建了我国山区现代农业

产业园区建设的典范……

35年来，李保国克服一次又一次困难，实现一个又

一个目标，“上接天线、下接地气”，脚踏实地、志存高

远。李保国精神赋予了“太行山精神”新的内涵——他

有着把责任扛在肩上，为党和人民的事业献出全部心

血的忠诚品格；饱含让山岭都绿起来，让乡亲们都富起

来的为民情怀；富有大胆探索、用科技之手点石成金的

创新意识；拥有把最好的论文写在巍巍太行山上、镌刻

在山区人民心中的务实作风；持有生命不息、奋斗不止

的拼命干劲；蕴含淡薄名利、坦荡无私的人格风范。

宏伟的精准扶贫精准脱贫事业呼唤李保国精

神。科技要解决好“扶持谁、谁来扶、怎么扶”的问题，

必须深入实施创新驱动发展战略，着力提升内生动

力；必须决心更坚决、目标更明确、思路更清晰、整合

资源力度更大、科技特色更明显、示范带动作用更突

出；更须需求导向、精准扶贫；人才为先、智力扶贫；科

技支撑、创业扶贫；统筹资源、协同扶贫。

广大科技工作者应该学习李保国精神，积极投身

于脱贫攻坚战中，以科技创新驱动精准扶贫精准脱贫,

在打赢脱贫攻坚战的实践中充分发挥科技创新的支

撑引领作用。

精准扶贫事业呼唤李保国精神
马爱平

无论转基因面临多少挑战，遭受多少质疑，在中

国 科 学 院 遗 传 与 发 育 生 物 学 研 究 所 研 究 员 朱 桢 看

来，“转基因技术仍是育种的主流技术手段。转基因

的前沿基础研究，对多学科发展起到牵动作用。通

过重大专项的实施，承担单位的育种能力逐渐提高，

中上游结合更加紧密。”在日前召开的“农业前沿生

物技术前瞻”圆桌会议上，转基因成为专家们绕不过

的热议话题。

虽然产业化滞后，但与会专家形成一致共识的是：

我国在转基因研发方面已从“跟跑”到“并跑”甚至部分

“领跑”，在世界各国以转基因为核心的生物技术竞技

中，中国必须积极参与并引领其发展。

“在这种情况下，系统分析我国转基因技术的研发

能力，规划制定发展战略，有利于促进我国转基因生物

产业健康可持续发展。”中国工程院院士万建民表示。

全球转基因技术研发创新竞
争加剧
“转基因技术是指利用基因重组技术，将人工分离

或修饰的功能基因导入生物体，从而使其在抗病虫、抗

逆、营养和品质等方面满足农业生产和人类消费需求

的一种技术。”5月 1日，中国农业科学院生物技术研究

所研究员林敏在接受科技日报记者专访时说，理论上

讲，转基因与传统育种技术是一样的，只是速度更快、

效率更高。

转基因技术在农业上的应用经历了技术成熟期和

产业发展期，目前已进入以抢占技术制高点与培育现

代农业生物产业新增长点为目标的战略机遇期。

林敏介绍，当前全球转基因技术研发呈现新的态

势。一是研究领域不断拓展。研究种类由最初非食用

的烟草、林木、棉花到直接食用的水稻、蔬菜、水果等；

目标性状从单一的抗虫、耐除草剂向抗旱、养分高效利

用等方向拓展；含有复合功能基因、改善营养、增进健

康的新一代转基因作物的研发明显提速，成为竞争的

新热点。美国新推出的转基因玉米，聚合了 8种新型基

因，能够兼抗地上地下 6 种害虫并耐 2 种除草剂。二是

转基因技术更加准确高效。新一代基因转化技术实现

了定点整合、无选择标记和外源基因删除，转化过程更

为精准可靠；突破了基因型限制和多基因聚合的技术

难题，实现了标准化、规模化、工厂化操作，大大提高了

转化效率。三是研发投入大幅度提升。巴西、阿根廷、

印度等发展中国家对转基因作物研发投入成倍增加，

势头强劲。世界前三强种业公司（孟山都、杜邦—先

锋、先正达）年研发投入均超过 10 亿美元，占销售收入

的 10%左右。

“转基因是育种的核心技术，目前仍是产业竞争焦

点，中国不能中途掉队。”林敏说。

转基因水稻研究,我国居国
际领先地位

就转基因技术而言，我国的态度是一贯的，即要加

强农业转基因技术的研发，抢占技术制高点。从近 10

年来中央一号文件有 7次提到转基因，便可见一斑。

事实上，自上世纪 80 年代初期，“863”、“973”等

国家科技计划都将转基因技术研发与安全性评价研

究作为重大项目予以支持，2008 年国家启动实施了

“转基因生物新品种培育重大专项”，将转基因技术

上升至国家战略。

“正是由于国家的支持，特别是重大专项的实施，

我国在转基因研发方面取得了一批标志性成果，逐渐

缩短了与国际的差距。”中国工程院院士尹伟伦说。

（下转第三版）

转基因研发竞跑，中国不能掉队
本报记者 付丽丽

新华社北京 5 月 2 日电
近 日 ，意 大 利 神 经 外 科 医 生

卡纳韦罗又成了媒体关注的

对 象 。 他 宣 布 ，已 经 准 备 好

在 2017 年底为一位自幼患有

脊髓性肌肉萎缩症的俄罗斯

人进行“换头术”。抛开伦理

上 的 争 议 ，这 样 的 手 术 靠 谱

吗？这究竟是一次医学技术

的 突 破 ，还 是 博 取 公 众 眼 球

的噱头？

这不是卡纳韦罗第一次

抛出“换头术”的设想。早在

2013 年 ，他 就 在 学 术 期 刊 上

发 表 文 章 ，阐 述 了 自 己 的 理

论，后又于 2015 年在美国神

经外科及整形外科医生学会

年会上介绍了自己的方案，

宣布俄罗斯程序员斯皮里多

诺夫同意成为第一位接受手

术的志愿者。然而，除了每

次受到媒体热炒，卡纳韦罗

并没有在医学界的同行中获

得足够的支持。

据美国《新闻周刊》最新

报道，整个手术据称需要至

少 150 人 的 医 疗 团 队 ，预 计

需要 36 个小时，花费两千万

美元。手术的难点在于脊髓

的连接。如果一切顺利，患

者将在术后处于最长 4 个月

的人工诱导昏迷中，其间医

生会刺激患者脊髓神经再连

接并恢复功能。卡纳韦罗声

称，患者会在一年内学会行

走，并适应新身体。

美 国 著 名 神 经 外 科 医

生、斯坦福大学名誉教授阿

德勒评论说，从理论上讲，如

果一切能按设想进行，这位

俄罗斯患者能得到的最理想

结果也就是美国演员里夫的

水平，新身体的功能和之前

没有本质的区别。里夫曾是

《超人》的扮演者，因马术比

赛事故而深度瘫痪，脖子以

下都没有直觉。阿德勒还强

调说，由于手术的复杂性，患

者大脑随时可能遭受不可逆

转的损伤。

与 阿 德 勒 相 比 ，更 多 医

学专家的质疑声更为直接。

美国神经外科医生协会主席

巴杰曾表示：“我不希望（换头术）在任何人身上进

行，我不会让任何人对我进行这样的手术，有很多情

况比死亡糟糕得多。”

意大利神经外科协会主席阿尔贝托·德利达雷

指出，换头手术是卡纳韦罗博眼球的“狭隘捷径”。

卡纳韦罗多年前就提出了这一理论，但没有任何研

究基础支撑。科学需要实验、展示结果和多次重复

验证，而卡纳韦罗的理论完全没有这些，提出这种理

论唯一的结果就是吸引别人关注，“让病人、绝望的

人排着队敲他的门”。

俄罗斯卫生部派驻下诺夫哥罗德州的首席移植

医师扎盖诺夫说，换头能否成功，关键在于能否让被

截断的神经特别是脊髓相容并复活，现有技术达不

到。尤其是在脖子上，迄今世界上没有人能在颈部

成功接通属于不同人的脊髓。要想换头并让头指挥

新的身体，就必须在修复脊髓损伤方面取得重大突

破，否则换了也白搭，仍是瘫痪。

美国退伍军人事务部神经学主任罗伯特·拉夫

说，这事不太可能成功。他认为，换头距离实现还有

几个世纪的时间，而不是几年。

换
头
术
，
医
生
真
的
准
备
好
了
吗
？

有
专
家
认
为
只
是
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取
公
众
眼
球
的
噱
头

今年“五一”小长假期间，广州交警首次使用无人机巡逻，重点针对车辆违法占用应急车道行为进行抓拍。上图 5 月 2 日，警用无人机在高速公路上方巡逻。
左下图 交警通过无人机回传的画面对高速公路路况进行监控。右下图 在广州市南沙区虎门大桥高速南沙出口处，两名交警遥控无人机起飞。 新华社记者 梁旭摄

■关注转基因


